
站上巴黎赛道的吴艳妮
输了又怎样，继续战斗就是

北京时间8月7日下午，在巴黎
奥运会女子100米栏预赛中，备受关
注的四川选手吴艳妮跑出12秒 97
的成绩，排名小组第6，进入复活赛，
这是中国田径第一次有女运动员踏
上100米栏的奥运赛道。出发巴黎
前，吴艳妮接受了记者采访，她说：

“我是一个运动员，拔高一点点，说是
一位战士，那输了又怎么样呢？继续
战斗就是了。”

头戴耳机、迈着自信的步伐，在
四川体育职业学院犀浦校区，吴艳妮
是很有辨识度的运动员，相比赛场上
的张扬，训练时的她要低调很多。慢
跑热身、栏间节奏训练、负重训练、最
后跨栏，一堂技术课，内容满满。

这是吴艳妮很难被人看到的另
一面。

1997年，吴艳妮出生在自贡市富
顺县，小时候一直在练跳舞，从来没
想过会当一名运动员。“如果没选择
田径的话，我应该是在一个舞团里当
民族舞演员。”12岁那年，吴艳妮在资
中县运会上勇夺100米短跑冠军，被
资中体校选中，很快被推荐进了四川
省田径学校。练了两年多短跑后，吴
艳妮转到了跨栏，成绩出得很快——
2016年和2017年，全国田径锦标赛
和全运会她拿到了季军；2018年她在
全国田径锦标赛上夺冠，13秒17的
成绩超越同年亚运会冠军成绩；2020
年全国田径锦标赛上，吴艳妮跑出了
13秒09的成绩并夺冠，正式成为中
国顶级女子跨栏选手。

2021年，吴艳妮两次在大赛跑
进 13 秒，在田径圈引起不小的轰
动。亮相陕西全运会赛场，被寄予厚
望的她遗憾地和冠军失之交臂，“没
拿到冠军不要紧，下一次冠军一定是
我吴艳妮的。”在混合采访区，吴艳妮
霸气地回应，根本不像一个亚军。

2023 年成都大运会，“本土作
战”的吴艳妮以12秒76的个人最佳
成绩拿到银牌，更让她激动的是，这
个成绩达到了巴黎奥运会A标，她成
为第一个获得巴黎奥运会资格的四
川选手。

面对奥运会这样的大赛场，吴艳
妮笑着说，更适合自己的性格：“我从
小就是人来疯，人越多我就会越兴
奋，越想有所表现。有时候我想，这
可能是小时候练舞蹈造就的特性。”
吴艳妮认为，这种兴奋的劲儿有助于
比赛：“这更容易让我进入比赛的状
态，也利于提升专注度。”

张扬的性格，一直是吴艳妮的标
签，“其实我的性格在运动员里是比
较普通的，很多运动员都是张扬的，
只是表现程度不同，我只是比较爱表
现，也敢于表现而已。”

还没来巴黎，吴艳妮就因为官网
的一张照片冲上了热搜，有的网友质
疑她照片“过于美了”，有的网友说她

“又美又飒”。作为实力和人气兼具的
选手，吴艳妮早就习惯了被质疑。“对
于善意的话，其实是非常感谢的，对于
那些‘为了黑而黑’的人我也很开心，
得到了情绪价值，我觉得挺好的。”

华西都市报-封面新闻
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巴黎的天空真的好蓝
飞在半空中的时候，时间对我来说

是停滞的。我会在心里默数五个数，一
二三四五，然后和车一起落地。

在巴黎奥运会参加比赛的时候，我
已经好几个月没有在室外训练了。腾
空的瞬间，我仰着头，看到巴黎的天空
真的好蓝。除此之外，我什么都不会
想，没有金牌，没有比赛，只有下一个该
做的动作。

小轮车比赛只有60秒的展示时间，
我们要尽可能多地展示自己的技巧，放
出自己最拿手的大招，还要根据自己的
情况临时重新调整和设计动作，这需要
很多计算和自由发挥。

决赛是按照资格赛的顺序排列，越
往后出场的选手实力越强。我是倒数
第二个出场，最后一个出场的是美国选
手汉娜·罗伯茨。汉娜是东京奥运会亚
军，练了很多年的老将，技术上很稳，可
以说她就是这个项目的标杆。2018 年
她拿世界冠军的时候，我才刚开始练小
轮车。不过我们同台竞技的时候，她就
不是我的偶像，而是我的竞争对手了。

出场顺序对我来说是最好的预案，
尽管这意味着，我要看完前面选手所有
的表现，但也可以让汉娜看到我的发挥，
让她有一点压力。我的心态很稳，我之
前不是奥运冠军，两手空空地去巴黎，也
不怕两手空空地回。前面人摔车了，也
不会对我造成很大的影响。我的赢面就
在这里——更稳的心态和一点点运气。

第二轮比赛我没有任何保留，在第
一轮的基础上又增加了难度，做了“神
龙摆尾两圈”，最后得分是92.60分。其
实我心里很怕做这个动作，之前参加
2021年全运会训练，我从一层楼高的地
方直直地落下来，摔了肩膀又折了腰。
所以平时训练，我每天只敢做一次这个
动作。但我知道，需要用这个难度动作
去支撑自己获得更高的成绩，所以当时
没有犹豫。

揭晓我是冠军的时候，我哭了。
汉娜发挥失误，但比赛结束之后，

她直接把自己的教练推开，直奔而来拥
抱我，夸我Good job（做得好）。我觉得
体育精神就是这样，大家彼此都知道有
多艰辛。不管是谁得牌，我们都是衷心
地祝贺。我很佩服汉娜，因为她配。

我想起进奥运村的第一天，我去体
能房训练，练习台的正前方有一个小屏
幕，是每一届运动员和教练在赛场上相
拥的画面。我当时送了自己一段话：这
个瞬间真正让我感受到奥运会来临，让
我更加坚定了，我就是想要那个位置。

其实有很长一段时间，我最怕的是
从高面往下跳的出发动作。其实那是
最简单最基础的动作，外教丹尼尔问
我，你都已经是一个pro（高手）了，怎么
还会害怕？但我就是害怕。

2018年第一次进入国家队，教练后
来说选我的原因是我眼里有光。其实
教练也是从别的项目跨界过来当教练
的，他也不知道该怎么去评判什么是一
个小轮车运动员的特质，只能说是跟着
感觉走。

我们就一起看视频一起学，学别人
的发力和动作，还自己出钱去北京买了
一组别人用过的道具。他学习怎么当
小轮车教练，我们学习怎么去做一个小
轮车运动员。一直到现在，我们还是会
坐下来看视频，看发力怎么发。

我们会给每一次训练拍视频，尤其
是失败的，因为我们必须要研究自己是
怎么摔的。现在我的手机相册里全是
自己的各种摔法，从火山口高台掉下
来，从山脊上滑下来，从四分之一管摔
下来。摔得最严重的一次，我就像跳楼
一样掉下来，车在上人在下，满脸都是
泪水，失忆了好半天，回去连自己住哪
层楼都记不起了。

摔伤太正常了。所有运动员都知
道，我们最大的敌人，一个是自己，另一
个是伤病。

今年5月在上海，奥运资格系列赛
前一天的官方训练，我还第一次把自
己摔上了电视。当时有一个澳大利亚
的选手违规进场，就像转角遇到爱一

样，我被撞倒，正好撞在了有旧伤的腰
上。当时我在地上躺了很长时间，最
后强撑着站了起来，那场比赛还是得
了季军。

当时我的比分落后，其实已经做好
无缘奥运会的准备了。从2023年世锦
赛到后面的奥运会资格赛，都是很困难
的时刻，我眼里都没光了。压力很大，
焦虑，头发一把把地掉。教练知道我压
力大的时候不愿意和人交流，特意把我
的小猫蒂蒂带过来。蒂蒂的名字是外
教取的，是西班牙语里“小猫”的意思。

后来我打了两针封闭，飞到布达
佩斯，完成比赛，最后得到了去巴黎的
门票。思蓓最后没去成，她说，希望我
能带着她的荣耀去奥运会，我要为了
她去。

巴黎奥运会决赛前的大巴上，我给
自己写了一段话：距离最后的胜负已经
不到一天，我无法言喻目前的心情，我
的梦想，以前觉得遥不可及的目标，现
在离我如此之近。我有强大的团队和
国家，有好多好多支持我的人，我可以，
我一定可以，我不想再输了，不想再拿
第二了。我要在做好自己的同时去拿
冠军，非常想。

我从起点骑着车一跃而下，什么都
不管了。

赢了的时候，我想上天还是眷顾我
的。世锦赛的黑暗时光最后以另一种
方式回到了我的身边，而我战胜了它。

华西都市报-封面新闻见习记者 李
沁桦 记者陈甘露
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邓雅文的自由式小轮车运动之路，
从各种意义上来看似乎都是天才型选
手过关斩将的爽文故事。

2017年，年仅12岁的她被跨界选
材的教练一眼相中，开始接触小轮车。
2018年，她入选国家队，成为中国自由
式小轮车队的首批队员。2019年，她拿
到自己的第一个全国冠军。2024年，在
巴黎奥运会自由式小轮车女子公园赛
决赛上，她为中国自由式小轮车队赢得
了奥运会历史上首枚金牌。

荣誉的背后，是无数个日夜的执着
与坚持，是无数次的跌倒又爬起，是无
数次失败后的再次起航。

回顾奥运夺金的那一刻，这个眼睛
亮亮的女孩说：“赢了的时候，我想上天
还是眷顾我的。世锦赛的黑暗时光最
后以另一种方式回到了我的身边，而我
战胜了它。”

以下为邓雅文的自述：

2024巴黎奥运会特别报道
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邓雅文骑小轮车飞跃在巴黎蓝色的天空下。新华社发邓雅文奥运圆梦。新华社发


